

## PRESENTACIÓN

José Chez Checo\*

Este número de la revista *Clio* lo conforman 11 artículos de destacados historiadores dominicanos y extranjeros. Los primeros trabajos corresponden a los miembros de número Juan Daniel Balcácer y Miguel Reyes Sánchez. En el artículo titulado “A propósito de la ética del historiador”, Balcácer aborda sobre el compromiso con la honestidad y objetividad en el manejo de las fuentes y en la interpretación de los hechos que deben observar los historiadores, a fin de evitar que su disciplina sea “degradada y convertida en un mero instrumento de legitimación de agendas políticas”.

Por su parte, Reyes Sánchez, analiza el papel que tuvo el patricio Juan Pablo Duarte en la concepción ideológica de la Independencia de la República Dominicana, acontecida el 27 de febrero de 1844, en su artículo “El pensamiento duartiano en la independencia nacional”. En este trabajo, se aborda sobre la influencia que tuvo Europa en los años de formación de Duarte mientras estuvo en el exilio en el viejo continente, seguidamente, describe cómo se estructuró el movimiento independentista a través de las sociedades conocidas como: la Trinitaria, la Filantrópica y la Dramática.

---

\* Coordinador de la Comisión Revista *Clio*.

Los siguientes artículos versan sobre historia colonial, principalmente sobre el siglo XVII. El primero de ellos es el del miembro correspondiente nacional, Joan M. Ferrer Rodríguez, quien trabajó sobre el comercio de libros entre Sevilla y Santo Domingo. En este se examina la lista de títulos enviados en 1607 desde Sevilla a Santo Domingo en el navío Santo Tomás, y el papel que jugó el libro en el proceso de expansión de la cultura europea en el continente americano durante los siglos XVI al XVIII. Seguidamente, se publica el trabajo de Virginia Flores Sassó, miembro correspondiente nacional, titulado: “El comercio de la madera y la construcción naval en el siglo XVII en la isla Española”, donde se dilucida la finalidad que tenía la construcción de estos navíos.

El siguiente artículo, escrito por Juan Gil, miembro correspondiente extranjero de la Academia Dominicana de la Historia, tiene como propósito dar a conocer algunos documentos relativos a Juan Ortiz de Matienzo, oidor de la primera Audiencia de Santo Domingo, y su hija doña Juana. Las fuentes primarias utilizadas fueron trabajadas en el Archivo General de Indias, el Archivo General de Simancas, el Archivo Histórico Provincial de Sevilla y el Archivo de la Real Chancillería de Valladolid.

Los siguientes trabajos que se publican en este número, son las ponencias pronunciadas en el marco del XII Congreso Dominicano de Historia, que se celebró entre los días 15 al 17 de noviembre de 2017, el cual estuvo dedicado a doña Vilma Benzo de Ferrer. El tema de ese congreso fue “El Caribe en el siglo XVII. Economía, política y sociedad”. Los temas tratados en estas ponencias son la economía, la sociedad, el comercio, la piratería, y la religiosidad en el Gran Caribe.

Las ponencias son: Francisco Moscoso, “Retrato de Puerto Rico en 1654: El Informe del gobernador Diego de Aguilera Gamboa”; Luis Alfonso Escolano Giménez, “De ciudad cate-dralicia a aldea: evolución de la Concepción de La Vega entre

finales del siglo xvi y comienzos del xviii”; Juan José Ponce Vázquez, “Contrabandistas, piratas y diplomacia. Santo Domingo y el Caribe español a finales del siglo XVII”; Albeyra L. Rodríguez Pérez, “Inquisición de Cartagena de Indias y las relaciones de poder, 1640-1655”; Pablo L. Crespo Vargas, “Inquisición y artes mágicas en Santo Domingo: 1620-1657”; y María Isabel Paredes Vera, “Don Rodrigo Pimentel. De cómo un solo hombre manejó en su propio beneficio las riendas de la economía de Santo Domingo en el siglo XVII”.

En la sección “Documento inédito”, el miembro correspondiente nacional y delegado de la Academia Dominicana de la Historia en la península Ibérica, Genaro Rodríguez Morel, transcribió un documento que se encuentra en el Archivo General de Indias y está catalogado como: Santo Domingo 52, Ramo 8, N° 131 (c). Este es una relación de los hatos y cantidad de reses que había en Santo Domingo en el año 1608. También forma parte del contenido de esta revista las noticias de la Academia. Entre las actividades reseñadas, destaca la investidura como miembros correspondientes por la Real Academia de la Historia de España de los académicos: Juan Daniel Balcácer, presidente de la Academia Dominicana de la Historia; Miguel Reyes Sánchez, secretario; Frank Moya Pons; José Chez Checo; y Manuel García Arévalo, en un acto presidido por la directora de la entidad, Carmen Iglesias Cano. Completan este número el directorio de los miembros de esta institución y las normas para publicar trabajos en *Clio*.

Los artículos publicados pueden ser consultados y descargados en soporte digital en la sección de publicaciones de la página web de la Academia Dominicana de la Historia: <https://www.academiadominicanahistoria.org.do/>; y en el catálogo en línea de la Biblioteca Vetilio Alfau Durán: <https://catalogo.academiadominicanahistoria.org.do/>.